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圣灵全备的工作 

 亲爱的弟兄姐妹们，平安！前段时间因为教会里有一些关于福音和灵恩的争

议，我在神面前有很多的祷告和反思，神感动我特别读了一本书“圣灵”，作者是

影响了这个时代的葛培理牧师。在序言中，葛培理牧师特别提到，多年前，他和妻

子一起到瑞士拜访当代最著名的神学家卡尔·巴特（Karl Barth），葛牧师特别问

巴特，今后神学应重视哪一方面，巴特毫不犹豫地回答说：“圣灵”。是的，我们

信主是因为圣灵的工作，林前 12：3如果不是被圣灵感动，没有人能说耶稣是主。

同样，我们成长、成熟也是圣灵的工作，不可否认，我们生命中总会有挣扎和苦痛，

如果没有圣灵的扶持和引领，我们绝对无法靠自己得胜。同样，不是靠着才能，不

是靠着势力，而是靠着圣灵才能成就神的工作。今天，我们需要问我们自己，作为

三位一体的独一真神的其中一个位格，圣灵，我们是否真正了解？圣灵在我们身上

全备的工作，我们了解多少？ 

第一，真理的圣灵（关乎我们的 knowing）。 

约翰福音 16：12-14 我还有好些事要告诉你们，但你们现在不能领会。13

只等真理的圣灵来了，他要引导你们明白一切的真理。因为他不是凭自己说的，

乃是把他所听见的都说出来。并要把将来的事告诉你们。14 他要荣耀我。因为他

要将受于我的，告诉你们。  

 这是主耶稣在上十字架前对门徒渐进式的启示和教导，他要按照我们所能承

受、所能明白的，逐步地向我们启示，让我们最终慢慢明白他的话语。圣灵是真理

的圣灵，他来就是要人认识耶稣，认识真理。他来要带领我们明白、进入一切的真

理，换句话说，主耶稣启示的很多真理，门徒当时理解不了。今天我们读圣经，我

们也有很多不明白的内容，靠着真理的圣灵，我们才能明白神的话语和心意。真理

的圣灵来，是要见证主耶稣，荣耀主耶稣，要藉着引导我们进入真理来荣耀主耶稣，

让我们切实回到圣经中，按照圣经教导的真理来荣耀主耶稣。 

是的，圣灵来就是要荣耀耶稣，引导我们明白真理、进入真理。我们福音派

教会最注重的，就是真理的学习和传讲。我们主日讲道是“释经讲道”，我们的讲

台信息，一定是传讲圣经，解释圣经，将圣经的内容应用在我们生活中。我们主日

学也是查考圣经，研读圣经。我们的小组团契，核心内容也是查经、分享神的话语。

也因此，凡是真心追求的福音派教会的弟兄姐妹们，圣经的话语一般都挺熟悉。上

个月 31 日周六是加拿大华人神学院卡尔加里开幕礼，作为常务副校长的郑艺牧师

邀请我参加，我上午去了，因为家里有客人，所以我跟郑牧师讲，中午我要回家一



2 
 

趟，下午再过来。郑牧师笑着对我说，“你怎么搞的嘛？主耶稣说了，手扶着犁向

后看的不配进神的国（路 9：62）。”我乐了，“主耶稣是道成了肉身住在我们中

间，充充满满的有恩典有真理（约 1：14）。主耶稣在讲真理前，一定满有恩典，

你这话讲的，一点恩典都没有！”郑牧师笑着说，“我发觉我们做牧师做久了，都

有个毛病，就是学会了用圣经骂人，而且一骂一个准。”是的，我们学习了圣经真

理，如果我们里面没有属神的生命，我们很容易就用圣经的真理去论断别人，去要

求别人，一不小心就变成了假冒为善的法利赛人。 

我留意到，我们学习圣经真理，是从理性入门，理性查考客观真理，很多时

候真理很容易只存在头脑里，没有进入我们的心中，没有活在我们的生命里。感谢

主，圣灵提醒我，需要在教导上作改变。在“四重福音”的主日学班上，我刻意尝

试在客观真理教导的基础上，鼓励弟兄姐妹们更多地回应神的话语，神透过圣经对

我讲了什么？神的话语和我的生活有什么关系？然后祷告回应，我再示范将神的话

语祷告出来，盼望通过读祷，将神的话语记在脑海里，更刻在我们的心版上。让我

们切切倚靠真理的圣灵，明白真理，进入真理，活出真理，荣耀主耶稣。 

圣灵带领我们进入真理，但如果我们只是理性地认识神，只是在圣经的话语

上认识神，显然不够，感性上我们还要更多地经历神。就像我们和我们的爱人谈恋

爱，我们不能只和她的简历谈恋爱，也不能只是看着她的照片谈恋爱，我们要真实

地与她朝夕相处，感受她的爱，感受她的喜怒哀乐。这是圣灵另一方面的工作，他

赐能力和恩赐与我们，彰显他的同在。 

第二，圣灵的能力和恩赐（关乎我们的 doing）。 

使徒行传 1：8 但圣灵降临在你们身上，你们就必得着能力。并要在耶路撒

冷，犹太全地，和撒玛利亚，直到地极，作我的见证。 

主的门徒在主复活当天晚上已经领受了圣灵，在他们里面作生命的灵，让他

们认罪悔改，回转归向神。但如今，圣灵降临在他们的身上，在他们的外面作能力

的灵，赐给他们能力，让别人认识神，并将福音从同文化、到近文化，到异文化，

将福音从本地传到地极，为主作见证。不是倚靠势力，不是倚靠才能，乃是倚靠神

的灵，方能成事(亚四 6)。是的，我们传福音无法靠着聪明、口才、和辩论让人信

主，我们需要不断经历圣灵的能力。 

哥林多前书 12：7-11 圣灵显在各人身上，是叫人得益处。8 这人蒙圣灵

赐他智慧的言语。那人也蒙这位圣灵赐他知识的言语。9 又有一人蒙这位圣灵赐他

信心。还有一人蒙这位圣灵赐他医病的恩赐。10 又叫一人能行异能。又叫一人能
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作先知。又叫一人能辨别诸灵。又叫一人能说方言。又叫一人能翻方言。11 这一

切都是这位圣灵所运行，随己意分给各人的。 

圣灵显在各人身上，赐给弟兄姐妹们不同的恩赐，为的是成全众圣徒，建造

教会，让人得益处。有人蒙圣灵赐他智慧的言语，能参透神奥秘的智慧，用圣灵所

指教的言语，解释属灵的事。有人蒙圣灵赐他知识的言语，内在领受神的真理，外

在清晰地表达出来。又有人蒙圣灵赐他信心的恩赐，使他心里的眼睛明亮，经历信

心的真实，信是所望之事的实底，未见之事的确据，深信神的话语和应许绝不至落

空。还有人蒙圣灵赐他医病的恩赐，靠着圣灵拥有超自然医治的能力，借着按手祷

告医治病人。还有人蒙圣灵赐与行异能的恩赐，拥有圣灵超自然的能力，行出神迹

奇事。也有人领受先知的恩赐，有从神来的启示，替神说话，将神的心意释放，包

括讲道和说预言。还有人有辨别诸灵的恩赐，能清楚分辨圣灵和邪灵。还有人有说

方言的恩赐，可能讲出别国的话来，可能讲出天使的言语，不是出于人的教导，而

是出于圣灵的感动。还有人能翻方言，将人听不懂的方言，翻译成众人能明白的话。

所有这些圣灵的恩赐，都是圣灵随着自己的意思主动在人身上的运行，不是出于人

的强求。 

哥林多前书 14：1 你们要追求爱，也要切慕属灵的恩赐，其中更要羡慕的，

是作先知讲道。 

使徒保罗切切鼓励我们追求爱，爱是生命的流露，是圣灵的果子，也是最妙

的道。与此同时，也要切慕属灵的恩赐，在众多恩赐中，保罗特别提到更要羡慕的，

是作先知讲道，就是为神说话，将神的一切教导给人，使人认识神，将人从罪恶中

拯救出来。 

保罗鼓励我们切慕属灵的恩赐，我们见过不少有讲道恩赐的牧者，我们也见

过不少大有信心的基督徒，也有很多忠心大有服侍恩赐的弟兄姐妹们。但坦白讲，

今天我们福音派的基督徒对很多别的恩赐还很陌生。我们可能偶尔也经历过透过祷

告疾病得医治的神迹，但我们中间很少有人真的有医治恩赐。我们更加少见行异能

的恩赐，神迹奇事似乎少见。讲方言的不多，对某些讲方言的人，我们可能有质疑，

他们真的讲的是圣经所说的方言吗？翻译方言更是少之又少。先知恩赐，我们更可

能在怀疑，真的能预知未来吗？还有分辨诸灵的恩赐，我们也很陌生，我们都知道

有属灵争战，但对于灵界的认识还很局限，我们也没有赶鬼的经历，尽管圣经多次

记载主耶稣赶鬼，我们只能在头脑里想象。我们不得不承认，我们这些重视理性、

重视客观真理的基督徒，对于很多圣灵里的主观经历，我们还比较欠缺。 
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而这方面刚好是灵恩派教会比较注重的，他们强调主观经历，特别投入在祷

告和敬拜中，很多神所赐的能力和恩赐正是从祷告和敬拜而来。他们强调祷告，每

天晨祷，常年累月祷告，禁食祷告。四十天禁食祷告，我以前以为只有圣经中才有，

后来我才发现灵恩派教会里真的有弟兄姐妹们试过四十天禁食祷告，还有曾经多次

四十天禁食祷告的牧者，写过“四十天禁食祷告的能力”的书。灵恩教会的敬拜明

显比我们更加活泼、火热、生动，弟兄姐妹们更容易在敬拜中经历神的同在。他们

的恩赐也是格外的明显，讲方言的恩赐，很多人都有，翻译方言的人也有。也有不

少人领受了医治恩赐，我曾经试过半年的时间睡不好觉，我自己也时常祷告，也有

很多人为我祷告，都没有得医治，后来竟然是一位灵恩派的姊妹为我按手祷告，我

终于能睡好觉了。先知恩赐，在他们中间也很多，不少弟兄姐妹们有异梦、异象，

感受神透过异梦、异象对他们讲话。分辨诸灵的恩赐，不少弟兄姐妹们也有，也有

赶鬼的经历。 

当然，他们也有他们的难处，因为太过强调主观经历，很容易忽略客观真理

的教导。我曾到一间很有名的灵恩派教会参加崇拜，他们的敬拜我很享受，他们的

祷告我也特别羡慕，但他们讲道，我实在难以认同，因为他们讲道中比较少神话语

的分享，多是主观领受、生命见证等等。我在想，如果没有客观真理的教导，大家

怎么敢笃定那些主观经历真是从神而来。做梦，很多人都做，怎么知道哪些梦是从

神而来，哪些是从自己而来，哪些是从魔鬼而来。就算异梦是从神而来，但解释异

梦又是另一回事，怎么敢笃定我们的解释就是神的意思？还有医治特会，疾病得医

治、经历神迹当然很好，但是我们是否会像那些经历五饼二鱼神迹的人，他们跟随

主，不是要认识主更多，而是要吃饼得饱？我曾在医治特会中看到，不少人对牧者

的讲道明显地不耐烦，就是等着牧者行神迹，等着身体得医治。 

 我一直在想，我们福音派基督徒是从理性入门，注重客观真理，而灵恩派基

督徒刚好相反，他们从感性入门，注重主观经历。我们注重读经，他们注重祷告。

而理性和感性，读经和祷告，根本就是两个翅膀，只有拥有两个翅膀，我们才能展

翅高飞！真理、能力和恩赐固然重要，但最重要的，还是属神的生命，这是圣灵更

重要的工作。 

第三，圣灵的果子，生命的本质（关乎我们的 being）。 

哥林多前书 13：1-3 我若能说万人的方言，并天使的话语却没有爱，我就

成了鸣的锣，响的钹一般。2 我若有先知讲道之能，也明白各样的奥秘，各样的知

识。而且有全备的信，叫我能够移山，却没有爱，我就算不得什么。3 我若将所有

的周济穷人，又舍己身叫人焚烧，却没有爱，仍然与我无益。 
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保罗在这里清楚地告诉我们，一个大有恩赐的人，如果能说万国的方言，并

天使的话语，但如果没有爱，就成了鸣的锣，响的钹，发出声音却没有生命。如果

一个人大有讲道的恩赐，能清楚地讲明神各样深奥的事、和各类的知识，而且具有

全备的信心，能够排除万难，但如果没有爱，在神的面前就算不得什么。一个人如

果愿意将自己所有的财富拿来周济穷人，甚至愿意为别人牺牲自己，如果没有爱，

这样的牺牲在神面前也没有益处。而爱正是圣灵的果子，排在第一位的果子。 

加拉太书 5：22-23 圣灵所结的果子，就是仁爱，喜乐，和平，忍耐，恩慈，

良善，信实，23 温柔，节制。这样的事，没有律法禁止。 

圣灵所结的果子，是圣灵主动工作，而我们愿意顺从圣灵时，而自然流露的

生命品格，发自内心活出属神的生命特质。仁爱是不自私的爱，神圣的爱；喜乐是

一种深而长久，与圣灵相交的内在的欢欣；和平是从与神相交得来的内心的平安，

而自然流露在外的情形。忍耐，长久忍受痛苦，而不发怒。恩慈，对人慷慨付出，

满有有仁慈、亲切。良善，意味着驯良，美好，纯正，对人满有温情、善意和关爱。

信实，意味着信心、忠心、可靠，对神对人满有忠诚。温柔，则是柔和，安详，温

顺，体谅，彬彬有礼；节制，表现在自制，自持，克己。 

圣灵的果子，是圣灵对人生命的建造。和圣灵的恩赐不同，恩赐是圣灵随自

己的心意分赐给弟兄姐妹们，我们可以切慕，但却无法强求，正如讲方言，如果圣

灵给你，你就有，你无法学来。但圣灵的果子，却是人人都要靠着圣灵努力来结实

的。宣道会创始人宣信牧师，出生在加拿大爱德华王子岛一个敬虔的家庭，17 岁

时，他经过整天的禁食祷告，将自己全然奉献给主，21 岁就已经开始他的全职服

侍。他的牧养、讲道、布道极具影响力，带领教会高速的成长。宣信从小体弱多病，

牧会的压力让他几乎奔溃。1873 年，30 岁的宣信因加拿大寒冷的气候对他身体巨

大的摧残，他接受了气候暖和的美国肯塔基州路易维尔长老会的邀请，到当地最大

的教会牧会。宣信牧养的是贵族教会，但他最大的热情却是街头布道，他曾带领很

多无家可归的人信主，但是他自己的教会却不接受这些人，只能将他们送到当地的

浸信会，这使他内心非常的挣扎。他身体依旧虚弱，医生束手无策，他切切为他的

身体祷告，经历很多次神的医治。因着这些奇特的经历，他得到新的亮光和能力，

开始热烈地追求圣灵充满和医治的恩赐，后来他还成立了神圣医治中心，专门靠信

心祷告医治弟兄姐妹们。他是那个时代最有影响力、最有恩赐的牧者，讲道王子，

街头布道家，权能医治者。可他时常觉得自己生命的败坏，时常感受到保罗所讲的，

我所愿意的善，我反不作。我所不愿意的恶，我倒去作。我真是苦阿，谁能救我脱

离这取死的身体呢？在他经历属灵的危机，身心灵最痛苦的时候，他来到神的面前，
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神亲自光照他，他彻底认清自己的工作是何等的荒凉枯萎，他没有传福音给贫穷的

人。当他在神的面前立定心志：“主！我今撇下一切，背起十架跟随你”时，圣灵

的喜乐大大地充满了他，他感受到基督的生命和荣耀住在他的里面。他写下诗歌，

“今要主自己 Himself”，“前所要是祝福，今所要是主；前所凭是感觉，今靠主

言语；前所要是恩赐，今要赐恩主；前我寻求医治，今要主自己。永远高举耶稣，

讚美主不歇，一切在耶稣裡，惟祂是我一切。”他离开贵族教会，离开高薪厚职，

走进最贫寒的人群中传福音，后来成立宣道会，要将福音传给未得之民。 

是的，没有圣灵的果子，没有基督的生命，我们所学的真理只会成为知识，

同样我们所拥有的恩赐和能力，可能最终成为我们骄傲的本钱，绊倒别人。比较真

理、能力和恩赐，最重要的始终是生命。那么如何结出圣灵的果子？1.认罪悔改，

渴望结出圣灵的果子。内心接受基督的属灵洗礼，这是我们自我身份认同的转变与

更新，由自我为主转向基督在我生命中作主，由罪人转向因信称义的神的儿女，从

依靠自己开始转向依靠神。2.渴慕圣灵充满，努力结出圣灵的果子。当我们悔改归

主以后，我们会为主大发热心，努力参加各种聚会，读经祷告，赞美神，渴慕被圣

灵充满，结出圣灵的果子来。当我们做神所喜悦的事，内心会充满平安喜乐，当我

们被软弱所胜，内心会充满挣扎和懊悔。我们的生命陷入这样的一个光景，认罪犯

罪，犯罪认罪，在罪的恶性循环中打滚。就像保罗和宣信牧师所经历的，真是苦啊，

越想要靠近主，越觉得有犯罪的心意阻挡自己去靠近主；越要胜过某种罪，越是跌

进这种罪的网罗里。这时候，我们需要圣灵的充满和更新，透过读经、祷告、赞美、

崇拜，更深地经历神。3.接受十字架的对付，结出圣灵果子来。很多时候，我们明

白了神的旨意，但无法制服我们的肉体，只有将肉体钉死在十字架上。主耶稣说：

“若有人跟随我，就要背起十字架来跟随我。”十字架代表生命的对付与造就，对

付肉体唯一的方法是钉死。比如，我们很自私，无法结出仁爱的果子，上帝可能会

差遣一个比我们还自私的人在我们身边，最终是要将我们的自私钉死在十字架。当

我们愿意接受神痛苦的对付后，我们慢慢就结出爱心的果子来。比如说，我天性是

懒得动，能坐着就不想站着，能躺着就不想坐着，偏偏我师母特别勤快，好动，再

加上三个好动的儿子，我就必须变得勤快和好动。 

亲爱的弟兄姐妹们，平安！我们是何等有福的一群人，当我们认罪悔改接受

耶稣基督成为我们生命的救主后，圣灵就将我们重生，且住在我们心中，引导我们

的人生。求神帮助我们，更深更全备地经历圣灵的工作，求神给我们饥渴慕义的心，

愿意亲近神的话语，让真理的圣灵带领我们明白圣经真理，进入真理，活出真理。

在生命中时常经历圣灵的能力，特别是在传福音时，在服侍神时，用圣灵所赐的百

般恩赐彼此服侍。盼望我们弟兄姐妹不但在理性上认识神，也能在感性上经历神，
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让读经、祷告两个翅膀引领我们高飞。真理、能力和恩赐固然重要，但都属于外在，

最重要的，还是属神的生命，这是圣灵更重要的工作，结出圣灵的果子，活出属神

的生命特质。让我们一起呼求神，求圣灵充满我们，愿意对付罪，对付我们的老我，

走十字架的道路，让圣灵的果子在我们生命中自然地流露，活出基督馨香的气息，

荣神益人！ 

 


